

Zeitschrift: Adelbodmer Heimatbrief
Herausgeber: Stiftung Dorfarchiv Adelboden
Band: 71 (2010)

Artikel: Heimat : ein grosses Stück Eigenständigkeit
Autor: Huber, Roland
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1062769>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Heimat – ein grosses Stück Eigenständigkeit

Vermehrt begegnen wir dem neudeutschen Begriff «back to the roots», was so viel bedeutet wie «zurück zu den Wurzeln». Und diese Wurzeln sind es, welche uns immer wieder aufzeigen, von wo wir kommen und wohin wir schlussendlich wieder zurück gehen! Heimat heisst aber auch zuhause sein, sich wiederzufinden, dort, wo man seine Freunde hat. Oder aber auch der Ort, wo man sich selber immer wieder findet – als Person oder in den Gefühlswelten. Wenn wir uns in Wikipedia schlau machen, wird Heimat so definiert: «Das Wort Heimat verweist zumeist auf eine Beziehung zwischen Menschen und Raum. Das Wort kann sich auf eine Gegend oder Landschaft, aber auch auf Dorf, Stadt, Land, Nation, Vaterland, Sprache oder Religion beziehen. Mit dem Wort 'Heimat' können somit nicht nur konkrete Orte (die Heimstätte eines Menschen), sondern ganz allgemein auch reale oder vorgestellte Objekte und Menschen bezeichnet werden, mit denen Menschen sich identifizieren und die sie positiv bewerten. Heimat ist die Gesamtheit der Lebensumstände, in denen ein Mensch aufwächst. Auf sie wird seine Psyche geprägt, ihnen 'ist er gewachsen'. Was Heimat bedeutet, erfährt insbesondere der im Exil, in der Fremde Lebende. Gegenüber der Fremde wird Heimat im utopischen Sinne auch als der erst noch herzustellende Ort in einer Welt jenseits der Entfremdung verstanden.»

Und genau diese Heimat als Gefühl oder aber auch als Wert wird gerade in der heutigen Zeit immer wertvoller. Die Suche nach dem Sinn und den Werten hat schon lange begonnen – mit dem Modewort «back to the roots» ist dieses Heimatgefühl aber heute nun auch trendig geworden.

Vom 3.–5. September 2010 feiert Adelboden sein 600 Jahr Jubiläum. 600 Jahre Heimat, aber auch 600 Jahre Geschichte. Adelboden ist für die Einheimischen natürlich von Geburt an Heimat geworden. Mit dem Tourismus sind in den letzten Jahrzehnten aber auch immer mehr Auswärtige in eine «neue Heimat» gezogen. Adelboden wurde für viele dieser Zuwanderer zur neuen Heimat.

Die 600 Jahr Feier ist eine grosse Chance, diese Heimatgefühle zu teilen, als Einheimischer, Zugewanderter oder langjähriger Gast. Versuchen wir gemeinsam, diese wertvolle Heimat sowohl als Menschen aber auch als Raum zu schätzen.

Roland Huber, Direktor Adelboden Tourismus